

La puesta en marcha de IDEASS en Uruguay



Julio de 2008

En el curso del mes de Julio, se han desarrollado en Uruguay los trabajos para la puesta en marcha de IDEASS en el marco del Programa ART del PNUD para el desarrollo local, en colaboración con la Secretaría internacional de IDEASS.

El primer resultado de este trabajo ha consistido en el establecimiento de relaciones de colaboración con las instituciones competentes en tema de ciencia y tecnología.

En particular el LATU – Laboratorio Tecnológico de Uruguay, que realiza en el país actividades de transferencia tecnológica en apoyo a las pequeñas empresas y a diferentes grupos sociales interesados en mejorar sus actividades económicas, ha manifestado el interés de ser un socio estructural de IDEASS. El Programa ART, con la colaboración de IDEASS, podrá fortalecer la estrategia del LATU para la promoción de tecnologías de apoyo a las actividades productivas locales, elaborando progresivamente un Catalogo que pueda tener difusión nacional.

Con la Agencia Nacional de Investigación e Innovación, para hacer frente al problema de la dispersión de las informaciones entre diferentes instancias nacionales que se dedican a la investigación, se acordó trabajar conjuntamente en la elaboración de un proyecto experimental para la puesta en marcha de una Ventanilla Única Nacional para la innovación que haga la función de trámite entre la demanda local y de la pequeña empresa y las diferentes instancias nacionales competentes. Se acordó que la el Programa ART, con el apoyo de la Secretaria Internacional de IDEASS, elaborara un primer borrador de funciones de la Ventanilla Única, que sirva como base para un trabajo conjunto de elaboración del proyecto que el Presidente de la Agencia propuso proponer a diferentes fuentes financieras para su financiación.

Estan en curso los trabajos para la elaboración de un Acuerdo de Colaboración entre el LATU y el PNUD-Programa ART para la realización de las actividades de IDEASS en el marco de la estrategia nacional para la investigación e Innovación para la cual la Agencia esta encargada de coordinar el aporte de 11 Ministerios e instituciones nacionales, entre la cuales el LATU.

La identificación de las innovaciones de Uruguay

La Agencia Nacional de Investigación e Innovación y el LATU manifestaron interés en la organización del Concurso Nacional de las Innovaciones para el desarrollo humano, como actividad que permita valorizar las capacidades creativas nacionales e identificar a las innovaciones que tengan las características de universalidad para hacer parte del Catalogo internacional de IDEASS.

El LATU propuso que el anuncio oficial del Concurso se realizara en el marco de la Exposición *Lo Nuestro* programada para el mes de noviembre de 2008 y que la premiación se realizara en el mes de marzo de 2009. El LATU propuso también que los premios consistieran en stages de estudio y formación en estructuras internacionales calificadas en los temas específicos de cada innovación tecnológica premiada. Para la realización del Concurso, el Programa ART garantizara el involucramiento de otras Agencias de Naciones Unidas presentes en Uruguay, de Organizaciones Internacionales, entidades descentralizadas y ONG operativas en el país.

Se identificó un primer ejemplo de tecnología elaborada en Uruguay, en Bella Unión, para la calefacción solar del agua. El programa ART tomará contacto con los inventores de esta innovación para averiguar si ya se realizaron las evaluaciones científicas necesarias para su difusión a nivel nacional y tal vez internacional. Para la validación podrán ser movilizados los apoyos de LATU y de las Facultades pertinentes de la Universidad de Uruguay. Los autores de esta innovación serán de toda manera invitados a participar al Concurso nacional de innovaciones.

Las innovaciones de IDEASS de interés en Uruguay

El LATU manifestó un fuerte interés en recibir asistencia técnica de alto nivel para la promoción de la utilización de tintes naturales en la producción de lana y textiles. En la visita al Laboratorio temático de LATU se pudo comprobar que los estudios para la identificación de las metodologías de utilización de tintes naturales están en fase avanzada en Uruguay y que a través de un apoyo especializado es posible formular un proyecto de diseminación de estas prácticas que pueda tener un impacto nacional. La Secretaria Internacional de IDEASS facilitará la participación de la experta Ana Roquero del Jardín Botánico de Madrid en la exposición *Lo Nuestro*, en donde será organizada una conferencia nacional sobre estas metodologías, dirigida a todos los interlocutores interesados del país. Al mismo tiempo, la experta brindará apoyo técnico al Laboratorio temático del LATU en la formulación de un proyecto de transferencia tecnológica de impacto nacional.

El Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria (INIA) manifestó interés en las ordenadoras móviles adoptadas por la Región Autónoma de Azoras (Portugal) y en las metodologías de depuración natural de las aguas, promovidas por la Agencia Ambiental de la Región Toscana (Italia). El INIA manifestó interés en profundizar el conocimiento de estas metodologías en vista de su transferencia en el país.

El Director General del Departamento de Desarrollo Económico de la Intendencia Municipal de Montevideo manifestó interés para la innovación de la Universidad de los Oficios, en respuesta a la necesidad de relanzar la Universidad del Trabajo de Uruguay.

Para que IDEASS pueda insertarse orgánicamente en las prioridades del Programa ART Uruguay, se acordó con el equipo del PNUD que la promoción de las innovaciones del Catalogo internacional de IDEASS hará parte del trabajo corriente del Programa, tanto con las instituciones nacionales competentes que con los participantes en los Grupos de Trabajo a nivel local.

